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Как дебаты 
«убивают» выборы

——>|2

Северодвинская «Звёздочка» 
попала под санкции США

Центр судоремонта «Звездочка» из Северодвин-

ска в числе других российских предприятий включен 

в «украинский» санкционный список США (SDN List) 

из-за крымского филиала. Как сообщается на сайте 

американского министерства финансов, обновлен-

ный санкционный список «должен послужить делу 

урегулирования конфликта на Украине».

Все американские активы граждан и организаций, по-
павших в SDN List, замораживаются, также запрещены 
транзакции фигурантов списка с гражданами США или 
на территории Штатов.

Неожиданным для предприятия этот шаг американских 
властей не стал, уточняет пресс-служба ЦС «Звездочка». 
Объединенная судостроительная корпорация, в которую 
входит Центр судоремонта, работает под санкциями уже 
достаточно продолжительное время. Распространение 
санкций на «Звездочку», активно участвующую в восста-
новлении Севастопольского морского завода, было лишь 
вопросом времени. У предприятия нет действующих кон-
трактов с американскими компаниями и не было планов 
такие контракты заключать. Центр судоремонта не владе-
ет активами в США и не имеет счетов в американских бан-
ках. Санкции на работе завода никак не скажутся – увере-
но руководство предприятия.

По информации «Интерфакса», в новый SDN List поми-
мо «Звездочки» внесены генеральный подрядчик строи-
тельства Керченского моста в Крыму ООО «СГМ-Мост», 
ФКУ Упрдор «Тамань», компания «Совфрахт» и связан-
ные с ней структуры, ФАУ «Главгосэкспертиза России», 
АО «Институт «Гипростроймост» (Санкт-Петербург), а 
также структура акционеров банка «Россия» – «АБР Ме-
неджмент».

Конфликт

Р
и

с.
 Н

и
ко

л
а

я 
В

о
р

о
н

ц
о

в
а

, w
w

w
.c

a
rt

o
o

n
b

a
n

k.
ru

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 31 (797)  5.09.2016  WWW.BCLASS.RU

Политика

Интересы: Особенности региональной агитации

Едва ли в Архангельской обла-
сти имеются кандидаты в депутаты 
Госдумы РФ, стремящиеся сбить 
явку для того, чтобы получить те 
или иные дивиденды. Хотя экс-
перт и кандидат по округу №72 от 
партии «Яблоко» Андрей ЧУРАКОВ 
в своих отчетах полагает иначе: по 
его мнению, кандидаты-одноман-
датники от «Единой России» в мас-
совом приходе избирателя к урнам 
не очень заинтересованы. Но меж-
ду объективной незаинтересован-
ностью и сознательными действи-
ями против – дистанция огромно-
го размера. И Дмитрий ЮРКОВ, и 
Андрей ПАЛКИН участвуют в теле-
дебатах, достаточно активно ведут 
агитацию, и, думается, нет основа-
ний подозревать их в намерениях 
предельно занизить явку, дабы по-
вторить чудо майских праймериз.

Как бы там ни было, специфи-
ка телевизионных баталий между 
возможными будущими народны-
ми избранниками такова, что они 
выступают серьезным демотива-
тором для голосования даже для 
политически активной части элек-
тората.

Сложно оценивать участие в 
дебатах четырех политических 
сил, представленных в Архангель-
ской области: «Российской партии 
пенсионеров за справедливость», 
«Гражданской силы», «Граждан-
ской платформы» и «Зеленых». По 
разным причинам они не запомни-
лись или же не состоялись. Одна-
ко едва ли это обстоятельство спо-
собно изменить общую картину.

ЯРКИЙ СТАРТ

Самой популярной, задавшей 
логику всех последующих теледе-
батов, стала, безусловно, встреча 
представителя от ЛДПР Ярослава 
НИЛОВА и лидера списка и канди-
дата по округу №72 Ольги ЕПИФА-
НОВОЙ, которая состоялась на са-
мом старте теледебатов. 

От вопроса, подкрепленного 
огромной фотографией, «Поче-
му ваш лидер надел белую лен-
ту?» (символ протестного движе-
ния, связанного с выборами в Го-
сударственную Думу в 2011 году) 
проще простого было отмахнуть-
ся фразой «спросите об этом у са-
мого Сергея Миронова». Но Ольга 
Епифанова почему-то начала твер-
дить на все лады, что к женщинам 
надо относиться с уважением, а 
ЛДПР этого не делает. 

Нилов старался вести полеми-
ку очень технично, обдуманно, зло. 
Но именно по этой причине в итоге 

он ее и проиграл: ЛДПР не набра-
ла дополнительных очков, ибо бить 
женщин нехорошо. Очень многие 
зрители сочувствовали Епифано-
вой: кто-то в силу гендерной иден-
тичности и солидарности, кто-то 
по причине того, что она «наша», 
архангельская. Отбивающей-
ся Ольге Николаевне удалось до-
нести до аудитории, что местно-
го участника дискуссии от ЛДПР в 
последний момент заменил опыт-
ный иногородний Нилов. 

Парадокс этой полемики двух 
действующих депутатов Госдумы 
состоял в том, что основные за-
претительные беды федеральных 
законодателей 6-го созыва, како-
вые журналисты привычно связы-
вают с именами Елены МИЗУЛИ-
НОЙ и Ирины ЯРОВОЙ, получили 
какое-то новое псевдообъясне-
ние и потеряли поэтому остроту. 
Теперь нам всем стало «понятно», 
что корень зла нынешней Госдумы 
(с позиции эсеров) – это происки 
неких злопыхателей-мужчин од-
ной партии мачо...

При этом главная ошибка Нило-
ва видится в том, что своим прес-
сингом он подлил бензинчику на 
тему благотворного и даже спаси-
тельного влияния женщин на рос-
сийскую политику. И тем самым 
углубил скрытое и, как представ-
ляется, главное направление аги-
тации эсеров в Архангельской обла-
сти. Оно отчетливо прослеживается 
в предвыборных буклетах и роликах 
справороссов, а с ними он, видимо, 
не счел нужным ознакомиться. 

Тема противодействия в Госду-
ме мужчинам, без преувеличения, 
– это основная семантика, в част-
ности, кандидата от «Справед-
ливой России» и немилой серд-
цу многих представителей ЛДПР 
Ирины Чирковой. В августовском 
телеэфире передачи «Комильфо» 
на одном из федеральных каналов 
она, как показалось, даже выстро-
ила некую любопытную теорию о 
том, что мужчинам место в испол-
нительной власти, а удел хрупких 
и вместе с тем самостоятельных 
женщин – в эшелонах власти за-
конодательной, дабы контролиро-
вать их художества. 

ДЕБАТЫ VS ЯВКА?

Помимо «проблемы пола» не-
гативно влияют на динамику деба-
тов и другие факторы. Здесь и не 
вполне понятный статус Государ-
ственной Думы в политической си-
стеме современной России, и от-
сутствие навыков, традиций пу-
бличной политики, в частности 
обязательность фактчекинга пу-
бличных заявлений (проверки за-
явлений на истинность) со сторо-

ны журналистов, и, самое главное, 
зачастую крайне низкий уровень 
полемической культуры участни-
ков дебатов.

Впервые за долгие годы дей-
ствительно свободная и открытая 
избирательная кампания в Госду-
му, по идее, должна была предста-
вить широкому кругу телезрителей 
официальных каналов взгляды оп-
позиционных внешнеполитическо-
му курсу страны партий: «Яблока» 
и ПАРНАСа, дать шанс заявить о 
себе другим партиям, не пред-
ставленным в Госдуме. Это дало 
бы импульс прийти на выборы про-
тестному и воздерживающемуся 
от политической жизни электора-
ту, активизировать агитацию еди-
нороссов. И как итог – рост инте-
реса к дебатам, его участникам, 
значительная и несомненная при-
бавка явки и новая победа России 
на международном уровне. Со все-
ми приятными для нынешнего по-
литрежима последствиями.

Однако в Архангельской обла-
сти этот сценарий, как представ-
ляется, пока что не срабатывает. 
Цена «вероломного» теленападе-
ния 22 августа на лидера регио-
нального отделения «Справедли-
вой России» оказалась слишком 
высока: гендерная тема оттеня-
ется как самая интересная и при-
влекательная на фоне блеклости, 
невыразительности, вторичности 
дебатов обо всем остальном.

Кандидаты от ЛДПР Сер-
гей ПИВКОВ и Игорь АРСЕНТЬЕВ 
идут по одномандатным округам 
под разными слоганами и пока не 
слишком убедительно выглядят 
на дебатах, как и Андрей ЖАД-
ЧЕНКО и Вячеслав ЕРЫКАЛОВ от 
«Патриотов России». Представи-
телям «Яблока» Юрию ЧЕСНОКО-
ВУ и Андрею ЧУРАКОВУ не удалось 
навязать и отстоять в бою партий-
ную повестку дня: показать связь 
экономического неблагополучия и 
внешней политики страны. Лидер 
регионального отделения КПРФ 
и кандидат по одномандатному 
округу №72 Александр НОВИКОВ, 
к сожалению, все чаще начинает 
говорить с электоратом языком бу-
дущих мемуаров. 

Были, конечно, во время деба-
тов и сильные моменты, которые 

дают некоторую надежду на то, что 
еще не все потеряно. Так, внушают 
определенный оптимизм высту-
пления представителей «Единой 
России» – Елены ВТОРЫГИНОЙ, 
Андрея Палкина и Дмитрия Юр-
кова. Постепенно набрал «крей-
серскую скорость» кандидат по 
округу №72 Михаил СИЛАНТЬЕВ 
(партия «Родина»). Его поединок 
с Дмитрием Юрковым был, пожа-
луй, наиболее удачным. Наконец-
то была озвучена тема «пехтинга» 
на праймериз единороссов в 2011 
году: то есть технологии подмены 
региональных политических лиде-
ров федеральными мэтрами, впо-
следствии внезапно исчезнувши-
ми в поисках своей недвижимости 
в США… Вот если бы Михаил Сер-
геевич добавил проблему беспра-
вия местного населения при на-
значении на ответственные долж-
ности в областном правительстве 
да и администрации Архангельска, 
то приобрел бы дополнительную 
популярность.

Однако подлинным открыти-
ем теледебатов, пожалуй, сле-
дует признать агитатора от пар-
тии «ПАРНАС» Ларису ТРУБИЦИ-
НУ. Несмотря на то, что в поединке 
с тем же Силантьевым ей не уда-
лось продемонстрировать хоро-
шее знание местной тематики, 
все-таки она сумела донести ос-
новной федеральный партийный 
посыл: экономика не должна при-
носиться в угоду внешнеполити-
ческой конъюнктуре и пристра-
стиям. В личном разговоре Лари-
са Трубицина призналась, что не 
ожидала такой теплой и позитив-
ной реакции на свои выступления. 
Это неудивительно – на местном 
уровне партия была «раскручена» 
весьма слабо. 

Пока теледебаты работают 
скорее против высокой явки на вы-
боры. Но ситуация небезнадежна и 
может выправиться. Многое зави-
сит от кандидатов, но самое глав-
ное – судьбу предстоящих выбо-
ров впервые в истории будут ре-
шать не только и даже не столько 
большие города Архангельск и Се-
веродвинск. Новая нарезка окру-
гов, муниципальные выборы прак-
тически во всех районах области 
этому способствуют. 

СПЕЦИФИКА ЕДИНОГО ДНЯ

Деление на округа №72 (Архан-
гельский) и №73 (Котласский) не-
правильно считать прежней нарез-
кой на электоральные юг и север. 
Теперь лучше говорить о запад-
ном и восточном измерении. Ар-
хангельский округ логичнее пере-
именовать в Северодвинский, так 
как количественно город корабе-
лов, конечно, теперь доминирует 
над «разрубленным» пополам Ар-
хангельском. 

Практически во всех райо-
нах области 18 сентября пройдут 
выборы депутатов муниципаль-
ных образований первого уровня, 
всего 174 кампании. Конечно, это 
даст дополнительную подпитку и 
для федерального уровня. В круп-
ных городах – Архангельске, Севе-
родвинске, Новодвинске, Котласе, 
Коряжме – этот дополнительный 
стимул увеличения явки действо-
вать не будет.

С одной стороны, это неплохо. 
По мнению авторитетных экспер-
тов в области избирательного пра-
ва, ситуация с «раздвоением» Ар-
хангельска болезненно сказыва-
ется на восприятии предвыборной 
агитации. Живет, например, чело-
век в районе Варавино, на юге го-
рода, а работает в центре – на Вос-
кресенской. Получается, что в те-
чение рабочего дня он может уви-
деть билборды всех кандидатов в 
депутаты по обоим округам! Если 
эта пестрота лиц и слоганов нало-
жилась бы еще и на местную кам-
панию, то разобраться было бы 
просто невозможно. 

Однако, с другой стороны, при-
ходить на местные выборы электо-
рат постепенно приучается: стали 
более понятны функции, полномо-
чия местной власти, определились 
механизмы взаимодействия с де-
путатами, и многие ими уже поль-
зуются. 

Скорее всего, 18 сентября сле-
дует ожидать низкой явки в круп-
ных городах и сравнительно высо-
кой – в районах Архангельской об-
ласти. Это может дать существен-
ную прибавку к результатам пар-
тий, представленных в депутат-
ском корпусе муниципальных об-
разований первого и второго уров-
ня, то есть, прежде всего, «Единой 
России». Позиции других крупных 
политических сил – КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой России» – постра-
дали, так как в последнее время их 
сотрясали скандалы, а это всегда 
особенно болезненно восприни-
мается на местах.

Таким образом, если ситуация 
с привлекательностью теледеба-
тов, их насыщенностью, остротой 
за оставшееся время не изменит-
ся, то Архангельскую область ожи-
дает принципиально новая кар-
тина голосования: в значительно 
большей степени она будет опре-
деляться жителями небольших по-
селений. В какой мере принима-
ют во внимание это обстоятель-
ство кандидаты в депутаты – ска-
зать сложно.

Как дебаты «убивают» выборы
За месяц до единого дня голосования 18 сентября 
в СМИ развернулась агитационная кампания. 
Партии и конкуренты-одномандатники зашагали 
в марше за или на избирателя. Парадокс в том, 
что интереса к кампании это отнюдь не добавило. 
Особенно, мягко говоря, противоречивое впечатление 
остается от самой ее зрелищной части – теледебатов. 

Григорий ДИТЯТЕВ
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из 40 стран в этом году посетили националь-

ный парк «Русская Арктика». Географию го-

стей нацпарка пополнили туристы из Доми-

никаны, Эстонии, Фиджи, Кыргызстана, Ли-

вана, Филиппин, Португалии, Саудовской 

Аравии, Таиланда и Ирана. Всего за пять лет 

«Русскую Арктику» посетили представите-

ли 68 государств. Лидерами туристическо-

го сезона 2016 года традиционно стали ту-

ристы из Китая (28,2%), Германии (17,3%) и 

России (5,5 %).

Состоялось заседание конкурсной комиссии по от-

бору кандидатов на пост главы МО «Устьянский муници-

пальный район». Решением комиссии большинством го-

лосов на рассмотрение местного представительного ор-

гана вынесено две кандидатуры – Алексея ХОРОБРОВА 

и Эдуарда ШАНИНА. 

Всего о своем желании принять участие в конкурсе 

заявили девять человек. На тестировании кандидаты от-

вечали на 50 вопросов, а в ходе личного собеседования 

представили свое видение развития района и ответили 

на вопросы членов комиссии.

954
туриста
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 ■Кораблик вновь установят 
на подъезде к областному центру

На участке завершающейся реконструкции авто-

дороги М-8 на подъезде к Архангельску подрядчики 

приступили к установке кораблика, ставшего одним 

из символов областного центра.

Стела была демонтирована около трех лет назад. Теперь 
она установлена практически в первозданном виде на но-
вом месте, в районе поселка Любовское.

Кораблик решили заменить сразу после начала мас-
штабных работ по реконструкции подъезда к Архангель-
ску. Дирекцией ФКУ «Упрдор «Холмогоры» была поставле-
на задача – новый дорожный символ должен быть макси-
мально похож на уже полюбившийся архангелогородцам и 
гостям столицы Поморья, однако выполнен из более дол-
говечных материалов.

Мастера «Северной судостроительной компании», кото-
рые взялись за изготовление кораблика, собрали его прак-
тически вручную. Символ города выполнен из нержавею-
щей стали и окрашен «под дерево».

2 сентября был начат монтаж мачты и оснастки, после 
чего кораблик будет установлен на постамент в виде двух 
символических рук. Затем подрядчик благоустроит приле-
гающую территорию. Дорожники обещают завершить ра-
боты к 15 сентября. 

 ■Холмогорский район 
впервые возглавила женщина

В Холмогорах прошла торжественная церемония 

вступления в должность нового главы района: админи-

страцией муниципального образования будет руково-

дить Наталья БОЛЬШАКОВА. Впервые за всю историю 

Холмогорский район возглавила женщина.

На эту должность претендовало семь человек, из кото-
рых конкурсная комиссия выбрала двоих: Наталью Боль-
шакову, заместителя главы района по социальным вопро-
сам, и временно исполняющего обязанности главы Вита-
лия ДИАНОВА. Наталью Большакову депутаты Собрания 
МО «Холмогорский муниципальный район» поддержали 
единогласно. В соответствии с уставом МО глава избира-
ется сроком на 5 лет.

Подробности
Ситуация: Директор МУПа осуждён за незаконное предпринимательство Акценты

Вопрос-ответ: Как получить доход при ограниченном риске

На вопрос читателя 

мы попросили ответить 

менеджера по поддерж-

ке продаж сложных про-

дуктов отдела благосо-

стояния Архангельско-

го отделения Сбербан-

ка Марину ЛЯМОВУ (на 

снимке).

– Подобные условия 
обеспечивают программы 

инвестиционного страхо-
вания жизни, их активное 
продвижение началось не-
сколько лет назад. Каждая 
из них имеет множество ва-
риантов и работает по типу 
конструктора, в зависимо-
сти от потребности клиента.

Например, в Сбербанке 
такая программа представ-
лена инвестиционным про-
дуктом «СмартПолис», ко-

торый сочетает доходность 
и сохранность капитала. 

Работает он следующим 
образом: вложенные сред-
ства клиента распределя-
ются на два фонда – гаран-
тийный и инвестиционный. 
В первый идет большая 
часть средств, их направля-
ют в надежные инструмен-
ты со стабильным доходом  
– депозиты и государствен-
ные облигации. 

Средства второго фон-
да выводятся на фондовый 
рынок, где клиенту предла-
гается пять стратегий инве-
стирования с потенциаль-
но высоким доходом. Такой 
продукт не является вкла-
дом в полной мере, а лишь 
содержит его элементы. Это 
позволяет клиентам сохра-
нить собственные средства 

и выйти на фондовый рынок 
без рисков и с потенциалом 
высокой доходности. 

По имеющейся практике 
предполагаемый доход та-
ких продуктов может быть 
выше, чем от депозита, к 
тому же клиент не риску-
ет потерять собственные 
средства, как при игре на 
бирже. Страховая защита 
инвестиционной програм-
мы предполагает льготное 
налогообложение доходов 
по продукту, страхование 
жизни клиента и особый 
юридический статус вло-
жений. 

При этом нужно пом-
нить, что инвестиции – это 
всегда риск, и есть неиз-
менное правило: чем боль-
ше вы планируете зара-
ботать, тем выше уровень 

возможных потерь. По-
нятно, что самостоятель-
ная игра на бирже требу-
ет определенных знаний, 
свободного времени и ре-
шимости, чего порой и не 
хватает многим начинаю-
щим инвесторам. Со все-
ми нюансами продуктов 
инвестиционного страхо-

вания помогут разобрать-
ся клиентские менеджеры 
банка. Следить за движе-
нием средств и управлени-
ем финансовыми активами 
можно через «личный каби-
нет», а принимать решения 
и играть на бирже можно в 
любой точке мира, где есть 
Интернет. 

Защищённые инвестиции 
набирают популярность
– Сейчас очень много говорят о 
банковских продуктах, которые позволяют 
получить высокий доход и сохранить 
вложенные средства. Подскажите, на 
каких условиях можно воспользоваться 
такими предложениями и за счет чего 
обеспечивается сохранность денег? 

Сергей Овенков, 
предприниматель, г. Коряжма

Программа страхования осуществляется страховой компанией ООО СК «Сбербанк страхование жизни», банк выступает агентом указанной страховой компании. ПАО Сбербанк. Ген. лиц. Банка России № 1481. ООО СК «Сбербанк страхование жизни», лицензии СЖ № 3692, СЛ № 3692. Реклама.

Конкурсный управля-
ющий ООО «Аварийно-ре-
монтное предприятие», ко-
торое занималось водо-
снабжением в Плесецке до 
МУП «Плесецк-ресурс», не 
знал, что нужно обратить-
ся в Департамент по недро-
пользованию по Северо-
Западному федеральному 
округу и закрыть лицензию. 
В результате МУП с января 
по октябрь 2014 года рабо-
тало хоть и без нареканий, 
но де-юре незаконно.

Ситуацию можно было 
бы назвать анекдотичной и 
вспомнить выражение про 
бумажку и букашку, если бы 
не последствия такой дея-
тельности: 16 августа Пле-
сецкий районный суд при-
знал директора МУП «Пле-

сецк-ресурс» Александра 

ГОЛУБИЦКОГО виновным 
по статье УК РФ «Незакон-
ное предпринимательство, 
сопряженное с извлече-
нием дохода в особо круп-
ном размере» и приговорил 
его к шести месяцам лише-
ния свободы условно, не за-
быв амнистировать в честь 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 годов.

«Дело, конечно, неорди-
нарное. К сожалению, дей-
ствующее законодательство 
не предусматривает право 

бизнес-омбудсменов уча-
ствовать в уголовном про-
цессе на стороне обвиняе-
мых, даже несмотря на то, 
что в нашем производстве 
находится соответствую-
щее обращение. Мы будем 
данное судебное решение 
анализировать. Единствен-
ный позитивный момент во 
всем этом – то, что директор 
от отбытия наказания осво-
божден, судимость снята», 
– отмечает уполномочен-

ный при губернаторе Ар-

хангельской области по 

правам предпринимате-

лей Николай ЕВМЕНОВ.

Необычность дела в том, 
что МУП было создано по 
распоряжению руководства 
Плесецка, со стандартны-
ми уставными целями: «для 
решения социальных задач, 
производства продукции и 
оказания услуг для удовлет-
ворения общественных по-

требностей». При этом ди-
ректору предприятия вме-
нили в вину получение до-
ходов в особо крупном раз-
мере. Под доходами, по ма-
териалам дела, понимают-
ся все поступления от граж-
дан (около 6,8 млн рублей), 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимате-
лей (1,6 млн рублей) за ока-
занные услуги, а также суб-
сидии на возмещение недо-
полученных доходов, кото-
рые МУП получало от мини-
стерства ТЭК и ЖКХ регио-
на (4,3 млн рублей).

«В соответствии с тре-

бованиями закона под до-
ходом следует понимать 
выручку от реализации то-
варов, услуг, работ за пери-
од осуществления незакон-
ной предпринимательской 
деятельности без вычета 
расходов, связанных с осу-
ществлением этой деятель-

ности», – говорится в реше-
нии суда.

По такой математике, 
«Плесецк-ресурc» за первые 
10 месяцев 2014 года, дей-
ствительно, получил доход в 
сумме более 13 млн рублей, 
что, по закону, как раз попа-
дает под особо крупный раз-
мер (от 6 млн рублей).

«К сожалению, в судеб-
ной практике нет едино-
образия в том, что понимать 
под термином «доход», по-
этому и толкования различ-
ны. В этом случае к доходу 
отнесли и субсидии от пра-
вительства региона», – под-
черкнул Николай Евменов.

Исход дела, к слову, был 
известен заранее. Сам Алек-
сандр Голубицкий еще за не-
сколько дней до вынесения 
обвинительного приговора 
в разговоре с «БК» предска-
зывал, что суд, скорее все-
го, не усмотрит в действи-
ях МУПа оснований для ра-
боты без лицензии, несмо-
тря на то, что иначе насе-
ление двух крупных посел-
ков осталось бы без воды. 
Под крайней необходимо-
стью понимаются только 
действия, когда опасность, 
непосредственно угрожаю-
щая личности, правам дан-
ного лица или иных лиц, ох-
раняемым законом интере-
сам общества или государ-
ства не могла быть устране-
на иными средствами. 

Если отойти от формаль-
ных трактовок статей УК, по 
оценке суда, Александр Го-
лубицкий виновен в том, что 
10 месяцев не мог получить 
лицензию и не предприни-
мал к этому активных дей-
ствий. И закон в данной си-
туации не на его стороне.

Артём БОТЫГИН

Без определённого 
места добычи
В начале 2014 года в Плесецке было создано МУП «Плесецк-
ресурс», которое начало заниматься водоснабжением вместо 
обанкротившегося ООО «Аварийно-ремонтное предприятие». Вода 
для поселка и соседней Пуксы забиралась из подземных скважин, 
для чего требовалась лицензия на пользование недрами. Нужный 
документ оставался у предыдущего держателя, директор нового 
МУПа не мог переоформить его почти 10 месяцев и, несмотря на то, 
что все это время занимался решением проблемы жизнеобеспечения, 
оказался под следствием и получил полгода условно.

ЦИТАТА

Николай ЕВМЕНОВ:
«Дело, конечно, неординарное. 
В судебной практике нет единообразия 
в том, что понимать под термином 
«доход». В этом случае к доходу отнесли 
и субсидии от правительства региона».
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Регион

Мнение: Будет ли эффект от новой инициативы Минстроя РФ? 

О том, почему хорошая иници-
атива может обернуться пшиком, 
«Бизнес-классу» рассказал заме-

ститель председателя комите-

та Архангельского областного 

Собрания депутатов по жилищ-

ной политике и коммунально-

му хозяйству Виктор ЗАРЯ (на 
снимке). Заодно он напомнил, как 
в регионе обстоят дела с собира-
емостью платежей за капитальный 
ремонт, как работают подрядчики 
и когда для капремонта были са-
мые «сладкие» времена.

В программу капремонта в Ар-
хангельской области вошло более 
11 тысяч домов. Жильцы только 
800 из них решили собирать день-
ги сами – через специальный счет, 
хотя по стране в среднем этот по-
казатель на уровне 17%. Для вла-
сти – или регионального операто-
ра программы – чем больше до-
мов со спецсчетами, тем лучше: 
люди сами аккумулируют деньги, 
нанимают подрядчиков, принима-
ют работу и вообще за все отве-
чают сами. Но вариант «для само-
стоятельных» подойдет не всем, и 
дело не только в том, что не в каж-
дом доме найдется активист, го-
товый взять на себя все хлопо-
ты. Для жильцов некоторых до-
мов просто нереально справить-
ся со всеми требованиями, кото-
рые нужно соблюдать, чтобы орга-
низовать ремонт через спецсчет.

– Виктор Николаевич, на 

ваш взгляд, что все же лучше: 

«общий котел» регионально-

го оператора программы или 

спец счет?

– У людей есть выбор: везде 
свои плюсы и минусы. Спецсчет 
выгоднее для тех, у кого дом не 
очень старый, в очереди програм-
мы стоит далеко, а объем работ не 
очень большой. Но если дом вет-
хий и живут там в основном пенси-
онеры – как они сами смогут ор-
ганизовать все сами да еще в ко-
роткий срок? Никак. В этом слу-
чае лучше полагаться на «общий 
котел».

Еще один очевидный плюс 
спецсчета – это прозрачность: 
люди сами собирают деньги и ими 
распоряжаются. К тому же жильцы 
домов, которые выбрали такой ва-
риант, получают еще и дивиденды, 

ведь средства хранятся в банке. 
Но из этого следует и минус: най-
ти подрядчика, контролировать 
его работу, проверить и принять 
ее результаты – тоже обязанность 
самих жильцов. И вот тут уже «за-
сада» – не всегда так просто най-
ти человека, который готов всем 
этим заниматься. Поэтому мно-
гие жильцы перепоручили управ-
ляющим компаниям быть владель-
цем счета.

Но, к сожалению, были преце-
денты, когда УК ремонтирует, ус-
ловно говоря, на 200 тысяч рублей, 
а отчитывается на три миллиона. 
Жильцы же чаще всего не прове-
ряют, сколько стоят те или иные 
стройматериалы, где они покупа-
лись, сколько заплатили рабочим 
и так далее.

Когда же деньги сдаются в 
«общий котел», их собирает ре-
гиональный оператор програм-
мы кап ремонта и в соответствии 
с планом производит ремонт, сам 
контролирует подрядчиков.

– А как составлялся план 

программы и происходил про-

цесс распределения домов в 

очереди?

– Многие жалуются на то, что 
их дом стоит в очереди на 30-е 
или даже 40-е годы, хотя сосед-
ний дом того же года построй-
ки отремонтируют уже в ближай-
шее время. Так получилось пото-
му, что наши чиновники не подго-
товились к программе. Хотя вре-
мя было. Муниципалитет должен 
был сделать ревизию всего жил-
фонда, посмотреть, что необходи-
мо отремонтировать, провести го-
лосование всех жильцов – какой 
метод сбора денег они выбирают. 
Для этого нужна была нормальная 
информационная подготовка на-
селения. Затем все данные в го-
товом виде следовало передать 
региональному оператору.

Далее специальная программа 
рассчитывала, какой дом и когда 
должен быть отремонтирован. То 
есть это было не решение, напри-
мер, администрации Архангель-
ска или регионального операто-
ра, а именно технический расчет. 
Другое дело, что предоставлен-
ные данные по количеству жиль-
цов, жилых площадей оказались 
частично неточными, многие дома 
попали в программу под двойны-
ми адресами и т.д. В итоге дома 
так и «расставились» в очереди, 

а недоработка муниципалитета 
привела к тому, что люди теперь 
страдают.

Надо отметить, что и с са-
мой программой были пробле-
мы. Ее разрабатывала татарстан-
ская компания «БАРС Групп»: они 
первыми зашли на этот рынок, их 
лоббировала Москва. Архангель-
ская область купила эту програм-
му примерно за 9 млн рублей, хотя 
они просили 20 млн. В результа-
те ее установили, все три года она 
работала некорректно. Даже суди-
лись с компанией. В конце концов 
наши компьютерщики разработа-
ли свою программу – бесплатно.

– Собираемость платежей 

за капремонт в регионе – на 

уровне 80%: это мало или мно-

го и почему цифра такая?

– Конечно мало, собираемость 
должна быть в районе 100%. При-
чина в том, что как только начина-
ются какие-то политические со-
бытия, разные партии использу-
ют кап ремонт для пиара, ведь это 
больная тема, которая у всех на 
слуху. Некоторые мои коллеги по 
областному Собранию, например, 
начали внушать людям, что платить 
за капремонт не нужно, что это не-
законно. И люди откладывали кви-
танции по два-четыре месяца. Им 
пообещали, что все отменят, но 
Конституционный суд подтвердил, 
что платить все-таки обязательно. 

Еще одна проблема заключа-
ется в том, что у регионального 
оператора нет рычагов воздей-
ствия на должников. Законом не 
предусмотрено, как требовать с 
них деньги. Управляющие компа-
нии, например, совершенно за-
конно могут отключить свет тем, 
кто не платит по счетам. Регио-
нальный оператор же никакие тех-
нические действия произвести 
не может – остается только обра-
щаться в суд.

И все при этом хотят отремон-
тировать свои дома пораньше, мо-
жет быть, получить кредит, пото-
му что на спецсчете денег не хва-
тает, а сроки поджимают. Жиль-
цы обращаются в банки, однако 
это рискованно, в том числе и для 
самих кредитных организаций. 
Ведь если кредит оформляется, 
скажем, на ТСЖ, может получить-
ся так: сегодня оно есть, а завтра 
нет. Поэтому такие кредиты выда-
ют тяжело.

– К разговору о кредитах: 

что вы думаете об инициативе 

Минстроя по кредитованию ка-

премонта?

– Федеральный Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ, ко-
торый выдавал деньги субъек-
там на текущий ремонт, прекра-
тил работу 1 июля. А средства там 
оставались – чуть больше 400 млн 
рублей. Умные головы придума-
ли направить эти деньги на кре-
дитование многоквартирных до-
мов по всей стране, которые на-

ходятся на спецсчете. Предложе-
ний два: либо давать кредит под 
низкий процент (в районе 10%), 
либо гасить проценты по уже взя-
тым кредитам. И главная зада-
ча, по словам экспертов из Мин-
строя, – стимулировать переход 
людей на спецсчета. Спецсчет – 
это только одно из условий. Кроме 
того, должна быть составлена про-
грамма энергосбережения. Кре-
дит дадут не более чем на 5 лет, 
а сумма кредита не должна пре-
вышать 50% от стоимости работ. Я 
понимаю, если бы это была долго-
срочная программа, которой мог-
ли бы воспользоваться все, кто бы 
ни обратился. Но в данной ситуа-
ции не надо так громко заявлять 
о помощи, тем более агитировать 
всех к переходу на спецсчет.

И тогда вообще непонятно, за-
чем государству нужно было соз-
давать новую систему капремон-
та в стране, которая, к слову, со-
держится за счет областных бюд-
жетов? У нас в регионе, например, 
в год на нее уходит больше 60 млн 
рублей. А сейчас мы говорим лю-
дям, что это все не нужно, чтоб 
создавали спецсчета... При этом 
надо отметить, что сама по себе 
госпрограмма работает вполне 
успешно.

Но даже если так: представим, 
что уже завтра на спецсчете в Ар-
хангельской области будут пусть 
не все, а хотя бы 10 тысяч домов. 
Теперь делим 400 млн рублей, ко-
торые есть у Минстроя, на количе-
ство регионов России – если по-
ровну, получается по 5 млн каж-
дому. Что такое 5 млн на 10 ты-
сяч домов? Сделать кровлю толь-
ко на одном доме можно за такие 
деньги. 

– Многие не хотят платить за 

капремонт еще из-за того, что 

раньше такого отдельного сбо-

ра не было, а ремонт был. Что 

вдруг изменилось?

– Раньше были ведь только му-
ниципальные квартиры. Люди пла-
тили за наем жилья, и в те суммы 
закладывались, в том числе, и рас-
ходы на капитальный ремонт. Поз-
же дома стали переходить управ-

ляющим компаниям, был создан 
Фонд ЖКХ. Начали действовать 
программы фонда: из него выде-
лялись деньги на капремонт и рас-
селение «аварийки». Тогда, в 2008-
2009 годах, мы получали на реги-
он по 1,5 и даже по 3 млрд рублей 
в год. А сейчас 400 млн хотят вы-
дать для финансирования креди-
тов на всю Россию...

Областное правительство раз-
рабатывало условия конкурсов, на 
основании которых дома включа-
лись в список подлежащих ремон-
ту. Эти условия «подгонялись» та-
ким образом, чтобы на ремонт не-
которых домов выделялись огром-
ные средства – по 10-30 млн ру-
блей. Доходило до того, что кир-
пичные дома обшивали сайдин-
гом. Вот когда «сладкие» времена 
были! И все деньги якобы осваива-
лись. Не знаю, как это назвать, ре-
шите сами. Я предупреждал еще 
тогда, что фонд не бесконечный. По 
тем расценкам кровлю в девяти-
этажном доме можно было сделать 
за 2 млн рублей: раскиньте те же 
1,5 млрд – в 850 домах за один год!

Я не буду называть фамилии 
чиновников, но можете посмо-
треть, кто тогда работал профиль-
ным заместителем губернатора, 
министром ТЭК и ЖКХ. Вот они и 
играли в эту игру. Самое главное, 
что по факту ремонтом все равно 
занимались управляющие компа-
нии – они в то время отвечали за 
капремонт.

На переселение людей из вет-
хого жилфонда в те же годы пред-
лагали еще по 3 млрд рублей. Но 
приходилось отказываться, по-
тому что основная часть средств 
падала на Архангельск, а город не 
справлялся с такими суммами. В 
итоге эта программа в областном 
центре постоянно срывалась: то 
что-то не отремонтируют, то доку-
менты вовремя не сделают, то не-
качественно построят. Из-за это-
го и регион не получал средств в 
полном объеме. 

Да, давали крупные суммы, и 
не в кредит, а просто так. А сей-
час таких денег у государства нет.

Маленький кредит 
для большой компании
В начале августа федеральное Министерство 
строительства выступило с замечательной на 
первый взгляд идеей – выдавать кредиты под 10% 
на капитальный ремонт домов. Предполагается, что 
жители в таком случае будут платить за капремонт так 
же, как и сейчас, но он будет сделан не через 10-15 лет, 
а сразу. Хорошо это предложение только в теории, а 
его реализация, по всей видимости, будет хромать. 
Минстрой же таким способом хочет побудить граждан 
переводить дома на спецсчета.

Артём БОТЫГИН

журналист
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С 10 по 18 сентября на некото-

рых остановках общественного 

транспорта в Архангельске будут 

работать учетчики, фиксирующие 

величину пассажиропотока, напол-

нение автобусов, типы подвижного 

состава, интенсивность движения. 

На остановках планируется разме-

стить видеокамеры. Делается это 

для оптимизации маршрутной сети 

областного центра. 

– такова стоимость драгоценностей, кото-

рые попытался украсть из магазина «Брилли-

анты Беломорья» 34-летний северодвинский 

предприниматель Алексей ВОРОНКОВ, испы-

тывавший, по его словам, трудности в бизне-

се. Воронков разбил витрину камнем, однако 

скрыться с трофеями не успел: был задержан 

на выходе посторонними лицами. В отношении 

его будет возбуждено уголовное дело за по-

кушение на грабеж в особо крупном размере. 

Вину предприниматель полностью признал.

1,8
млн рублей
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Пульс города
Посол США в России Джон 

ТЕФФТ принял участие в меро-

приятиях, посвященных 75-ле-

тию «Дервиша». Дипломат под-

черкнул, что это хорошее напо-

минание о том, что США и СССР 

смогли объединить усилия в 

переломный момент истории и 

сегодня у стран «есть возмож-

ность снова работать вместе во 

многих областях». 

Принцесса Великобритании 

Анна посетила воинское захоро-

нение на Вологодском кладби-

ще, чтобы отдать долг памяти со-

отечественникам, похороненным 

здесь во время интервенции и Вто-

рой мировой войны. Кроме того, 

принцесса передала Северному 

морскому музею государственную 

награду Великобритании – медаль 

«Арктическая звезда».

Память: В Соломбале заложена аллея Северных конвоев

Рябиновый «почётный караул»
Акция памяти у закладного камня «Тем, кого не вернуло море» 
прошла 30 августа в Соломбале в рамках празднования 75-летия 
прихода первого союзного конвоя «Дервиш» в порт Архангельск. 
Скоро в этом районе набережной Георгия Седова (у пересечения 
с улицей Челюскинцев) появится аллея Северных конвоев, 
а сам камень сменится памятником. 

Со значимой датой горожан поздра-
вили представители Архангельской го-
родской Думы и областного Собрания де-
путатов, председатель организации «Ве-
тераны Северного флота» Анатолий БУТ-
КО и настоятель Подворья Свято-Артеми-
ево-Веркольского мужского монастыря 
игумен Феодосий.

В акции приняли участие и ветераны 
союзных конвоев. Вместе с губернатором 
Игорем ОРЛОВЫМ и иностранной деле-
гацией, в составе которой была принцес-
са Великобритании Анна, дочь королевы 
Елизаветы II, они спустили на воду памят-
ный венок, проплывая по реке на самом 
старом пассажирском пароходе России 
«Н. В. Гоголь».

«На мой взгляд, сегодняшний день от-
мечен замечательным событием, – поде-
лился своими впечатлениями депутат Ар-

хангельской городской Думы Сергей 

КРАСИЛЬНИКОВ. – Обычные горожа-
не, гости мероприятия от души говорили 
слова благодарности ветеранам северных 
конвоев. Пусть эти чувства скорби, гордо-
сти за те события остаются во времени и 
передаются из поколения в поколение как 
память о войне, о том, чего нельзя больше 
допустить. Отрадно видеть, что в Архан-
гельске молодежь проявляет внимание к 
историческим датам и активно участвует 
в их подготовке и проведении».

Закладной камень «Тем, кого не вер-
нуло море» установлен на набережной Ге-
оргия Седова еще в 1991 году. Он был до-
ставлен с Соловков, и с тех пор это ме-
сто свято для всех моряков нашего го-
рода. На камне нет ни имен, ни названий 

кораб лей, потому что слишком велик спи-
сок тех, кто погиб за общую Победу в хо-
лодных северных водах... 

По мнению представителей власти, 
выступавших на митинге, камень давно 
пора менять на что-то более основатель-
ное, а прилегающую территорию приво-
дить в порядок. В юбилейном для «Дерви-
ша» 2016 году начнется реконструкция на-
бережной, а после ее завершения на ме-
сте закладного камня должен быть уста-
новлен памятник. Основа аллеи Север-
ных конвоев – 75 молодых деревцев ряби-
ны – заложена участниками мероприятия.

«Мы стараемся делать все, чтобы со-
ломбальская набережная с каждым го-
дом становилась красивее. Несколько 
лет шла работа над проектом, готови-
лись эскизы памятника. Наконец-то до-
бились, чтобы на это выделили деньги: 60 
млн рублей из средств резервного фон-
да. В течение двух лет мы должны при-
вести в порядок набережную, а по аллее 
горожане могут прогуляться уже сейчас. 
Я думаю, что эта часть Соломбалы скоро 
станет одним из самых любимых мест для 
горожан», – уверена заместитель пред-

седателя Архангельской городской 

Думы Татьяна БОРОВИКОВА.

Ирина ФОКИНА

журналист
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Общество
Выборы-2016: ЛДПР добивается принятия правильных решений

Недавно в приемную ЛДПР 
пришли две женщины-пенсио-
нерки. Одна спросила, платить 
ли за капремонт. Нет, говорю, не 
стоит. Отменять надо эти поборы! 
А вторая спрашивает: почем голо-
са покупаете? Я, говорит, на выбо-
ры пойду за вас голосовать и с со-
бой еще 50 человек приведу, если 
заплатите мне! Честно, был шоки-
рован, услышав такое от пожилой 
женщины. Хотя, конечно, для меня 
это не первые выборы: наслушал-
ся и видел всякое… 

Между тем в приемную зашел 
еще один посетитель, как оказа-
лось, участник Великой Отече-
ственной войны, которого власти 
пытаются осудить за якобы са-
мовольный захват земли. 90-лет-
ний дед пришел в ярость! Неволь-
но вспомнил своего прадеда, по-
гибшего на фронте. Неужели и мы 
должны пройти через весь ужас 
войны, чтобы возродилось чув-
ство патриотизма, решимость 
бороться за свою свободу, за луч-
шую жизнь?! 

Смотрю на своих оппонен-
тов по избирательной кампании 
и понимаю – они оторваны от нас 
с вами, от народа. Одни спекули-
руют на имени Президента РФ, 
другие, спустя пять лет безде-
лья, «пошли в народ», «узнали», 
что проблемы только множатся, 
а не решаются, третьи пытаются 
совместить две несовместимые 
идеологии – коммунизм и капита-
лизм. А людей волнуют падающие 
дома, беспредел в ЖКХ, нехватка 
мест в детсадах, невозможность 
получить медицинскую помощь, 
непомерные коммунальные тари-
фы, бездорожье, коррупция, рост 
цен на продукты! 

Парадокс в том, что в Думу ре-
шать эти проблемы идут владель-
цы крупных торговых сетей, от ко-
торых во многом зависят цены; 
строительные олигархи, стои-
мость возводимого жилья у кото-
рых для обычного человека не– 
подъемна. Вопросами семьи там 
занимаются люди, не связанные 
узами брака. 

Я по образованию энергетик. 
Окончил вуз с красным дипло-
мом. Отработал почти десять лет 
на производстве. И считаю себя 
компетентным в вопросах энер-
гетики. Поэтому уверен: надо вер-
нуть единую энергосистему и пе-
редать ее в управление государ-
ству! Тогда можно снизить тари-
фы, начнет развиваться произ-
водство, появятся новые рабочие 
места, вырастет зарплата.

Я – семьянин. Моему сыну пять 
лет. Мне, как и большинству мо-
лодых семей региона, надо, что-
бы ребенок мог получить хорошее 
бесплатное образование, чтобы 
жена могла родить второго и тре-
тьего ребенка, спокойно уйти в де-
кретный отпуск с достойным дет-

ским пособием, своевременно по-
лучить место в детсаду. Родить в 
нормальной больнице, а не лететь 
на вертолете в перинатальный 
центр. Такие центры, безусловно, 
нужны, но меня тревожит то, что 
их услуги требуются все большему 
количеству молодых мам. Это на-
прямую связано с низким уровнем 
жизни, неблагоприятной экологи-
ей. Вот о чем надо думать, вот ка-
кие вопросы надо срочно решать.

Я – районный депутат. Наши 
села и деревни гибнут из-за мест-
ных властей. Они по-тихому при-
нимают решения о закрытии школ, 
больниц, детсадов. А региональ-
ные и федеральные власти мол-
чаливо этому попустительствуют. 

Три года возглавляю регио-
нальное отделение ЛДПР. Все 
три года – борьба! Борьба за ин-
тересы жителей области. Депута-
ты фракций ЛДПР в облсобрании 
и Госдуме, даже находясь в мень-
шинстве, умудряются буквально 
продавливать принятие нужных 
людям законов и решений. 

Вспомните запрет на движение 
маломерных судов в акватории 
морских портов. Жители остров-
ных территорий города едва не 
остались тогда без связи с Боль-
шой землей. Именно депутаты Гос-
думы от ЛДПР добились отмены 
запрета. Недавно региональные 
депутаты ЛДПР продавили-таки 
решение вопроса по обеспечению 
школьников бесплатными учебны-
ми пособиями. Только депутаты 
фракции ЛДПР в Госдуме вступи-

лись за права людей с ограничен-
ными возможностями, когда их ли-
шили льгот по квартплате. А закон 
о «детях войны»! Уже больше деся-
ти лет ЛДПР добивается его при-
нятия. Недавно на региональном 
уровне он был-таки утвержден. 
Уверен, ЛДПР добьется его приня-
тия на федеральном уровне.

Не могу обойти стороной тему 
ЖКХ. С 1 июля тарифы вновь вы-
росли: прошло все это тихо и не-
заметно. Что-то власти накану-
не выборов не спешат отрапор-
товать об этом народу?! А поче-
му нам не рассказывают о том, 
куда идут деньги, собираемые 
на капремонт? Потому, что дель-
цы от ЖКХ «отстегивают» со сво-
их сверхдоходов тем, кто прини-
мает нужные им законы! 

«Ну и что ты всем этим хочешь 
сказать? – мысленно спросят сей-
час многие. – Все вы там одним 
миром мазаны!». Сказать я хочу 
одно: недоволен жизнью – иди и 
голосуй! Хоть за красных, хоть за 
белых! Но правильно – за ЛДПР! 
Выражаешь протест, сидя дома – 
пеняй на себя! Будет хуже – не жа-
луйся! Жестко? Зато правда!

Я прошу поддержать меня на 
выборах тех, кто готов бороться, 
кого волнует будущее наших де-
тей. Продажных прошу не беспо-
коиться! Я своей малой родиной 
и будущим страны не торгую! Уве-
рен, не в деньгах сила, а в правде! 
У кого правда, тот и сильней!

Ваш Игорь АРСЕНТЬЕВ

Игорь Арсентьев: «Сила в правде!»
С большой тревогой в душе и болью в сердце 
наблюдаю я за тем, что происходит в нашем регионе. 
Лишенные веры в справедливость, уставшие 
добиваться правды в казенных кабинетах, многие 
мои земляки сначала отчаялись, а сейчас уже 
смирились с реальностью. Неужели все мы, жители 
родины великого Ломоносова, героического морского 
полководца Кузнецова, признанных гениев русской 
литературы Абрамова, Шергина и Писахова, свыклись 
с мыслью, что у нас край доски, тоски и трески?!

Оплачено из средств избирательного фонда зарегистрированного кандидата в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 
по одномандатному избирательному округу Архангельская область – Котласский одномандатный избирательный округ №73 Арсентьева Игоря Валентиновича

День знаний: Депутаты областного Собрания побывали на школьных линейках

Заместитель председате-

ля Архангельского областного 

Собрания депутатов Надежда 

ВИНОГРАДОВА посетила школу 
№ 2. 

«По результатам последних 
ЕГЭ и качество, и уровень обра-
зования в регионе растет, – от-
метила Надежда Виноградова. – 
Вводятся новые дисциплины, на-
пример финансовая грамотность. 
Образование идет в ногу со вре-
менем: надо учить детей считать 
деньги и правильно распоряжать-
ся ими. У нас сегодня далеко не 

все взрослые это умеют. Кроме 
того, ребят необходимо обучать 
навыкам коммуникации. Талантов 
среди выпускников у нас много, но 
не все умеют себя правильно пре-
поднести. Такие аспекты образо-
вания нужны, чтобы дети, окончив 
школу, легче адаптировались в со-
временном мире».

В этом году в Архангельске 
особенно много первоклассников 
– более четырех тысяч. Всего же 
1 сентября в области открыли свои 
двери 348 школ для 122 тысяч уче-
ников, из которых 13 тысяч – «но-

вобранцы». В ходе подготовки к 
образовательному сезону на ре-
монт и строительство школ, а так-
же детсадов из консолидирован-
ного бюджета было выделено бо-
лее 560 млн рублей.

«Конечно, средств всегда не-
достаточно, но готовность школ к 
учебному году порадовала, – рас-
сказал заместитель председа-

теля комитета Архангельского 

областного Собрания депута-

тов по ЖКХ и энергетике Виктор 

ЗАРЯ, посетивший праздничную 
линейку в школе № 8. – Я считаю, 
что мы находимся на правильном 
пути в отношении школьного обра-
зования. Действующие програм-
мы во многом нужно пересматри-
вать. Очень важно, например, с пер-
вых дней учебы закладывать детям 
знания своего края, малой родины, 
обычаев и традиций. В Правитель-
стве Российской Федерации есть 

понимание этих вопросов. Доказа-
тельство тому – недавнее назначе-
ние нового министра образования 
(Ольги ВАСИЛЬЕВОЙ. – Прим. ред.). 
Женщина все-таки по-другому от-
носится к воспитанию детей: в се-
мье эта функция в основном возло-
жена на нее, мужчина только помо-
гает. Я думаю, что это знак – изме-
нения к лучшему в российской си-
стеме образования будут».

Ирина ФОКИНА

Первоклашек много не бывает

В День знаний депутаты Архангельского областного 
Собрания побывали на школьных линейках 
и поздравили первоклассников, а также их старших 
товарищей по парте с началом учебного года. 
Солнечная погода способствовала созданию 
особенно праздничной атмосферы.
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Наш сегодняшний со-
беседник – Александр ДУ-
НАЕВ (на снимке) – впер-
вые пришел в эксперимен-
тальный театр юношеского 
творчества (ЭТЮТ) тринад-
цатилетним мальчишкой. В 
80-е годы подобные студии 
существовали почти в каж-
дом Дворце культуры. Да-
леко не все художественные 
эксперименты профессио-
нальных и самодеятельных 
трупп по достоинству оцене-
ны критикой – и пробелы в 
истории культуры приводят 
к попыткам навязать им «но-
вую культурную политику», 
не связанную с традицией. 

Вспомним хотя бы ко-
лоритную фигуру Леонида 
ДЗЮНИКА, который в 2010 
году мог возглавить Архан-
гельский театр драмы им. 
М.В. Ломоносова по сию-
минутной прихоти Ильи МИ-
ХАЛЬЧУКА. Коллектив не 
принял «гонца» шоу-бизнеса.

ПРЯМАЯ ПЕРЕДАЧА

Во времена хрущевской 
«оттепели» в Архангельске 
подолгу работали интерес-
нейшие деятели искусств. 
Один из них – режиссер Вик-
тор ТЕРЕНТЬЕВ. В созданной 
им студии начала 60-х учил-
ся Виктор ПАНОВ, а через 
тридцать лет ее порог пере-
ступил Александр Дунаев. 

Еще раньше Дунаев ощу-
тил влияние легендарного 
Михаила АМАСПЮРА – ру-
ководителя народного те-
атра Ломоносовского ДК и 
театра юношеского творче-
ства Дворца пионеров, вы-
ходца из армянской аристо-
кратии. У Михаила Михайло-
вича и его последователей в 
разное время учились осно-
ватель театральной студии 
«Поиск» Юрий ПАЦЕВИЧ, ак-
тер и историк театра Юрий 
УГАРОВ, главный режиссер 
Архангельского театра кукол 
Дмитрий ЛОХОВ, режиссер 
Виталий ГАЛИЛЮК, актер и 
режиссер Михаил ЛОГИНОВ 
и многие другие архангело-
городцы, посвятившие себя 
сцене, телевидению и кино.

Превосходно образо-
ванные художники и педа-
гоги задали тон культур-
ному всплеску второй по-
ловины 80-х, когда из по-
пулярнейшей в те времена 
студии Виктора Панова вы-
росли еще два художествен-
ных эксперимента: «Лабора-
тория» Виталия Галилюка и 
дуэтный театр «Антреприза» 
Сергея КАРПУНИНА и На-

дежды ТАРАСОВОЙ. Два не-
разрывно связанных сооб-
щества, подарившие городу 
незабываемые «Корабль ду-
раков» по поэме Себастья-
на Бранта, «Женитьбу» Гого-
ля, «Через год в тот же день» 
по пьесе Бернарда Слейда… 

Брехт, Ружевич, Юрьев, 
Мрожек – большинству зри-
телей эти имена прежде 
были известны лишь пона-
слышке. Остросовремен-
ные, смелые и оригиналь-
ные спектакли были в луч-
шем смысле подстрекатель-
скими – они заставляли чи-
тать, мыслить, дискутиро-
вать. Творческий настрой 
задавал ритм жизни конца 
80-х и 90-х годов. . 

ЖИВОЕ СЛОВО

В прошлом году бывший 
директор Архангельского 
областного театра драмы 
Александр Дунаев решил 
создать свою труппу из тех, 
с кем проработал не один 
год. Они назвали свой про-
ект «Четвертый театр» и де-
бютировали со спектаклем 
«Провинциальные анекдо-
ты» по пьесам Александра 
Вампилова,

«Мы сошлись на том, что 
нашим актерам не хватает 
настоящего драматическо-
го искусства, – рассказы-
вает Александр Антонович. 

– Мы ничего не имели про-
тив явлений массовой куль-
туры – танцевальных шоу и 
мюзиклов, но не хотели ими 
заниматься. Хотелось по-
человечески общаться меж-
ду собой и со зрителями. К 
тому моменту у нас были не-
сомненно удачные работы – 
«Лес» Островского и «Поми-
нальная молитва» Горина, и 
эту линию хотелось продол-
жать Нам было необходимо 
живое слово, хороший ма-
териал и хорошая режис-
сура, где может раскрыться 
драматический талант, и мы 
определили для себя посту-
лат: главный человек на сце-
не – это артист, потому что 
все остальное, что вертит-
ся и блестит рядом, играет 
второстепенную роль».

В команду вошли извест-
ные актеры Архангельского 
областного театра драмы 

им. М.В. Ломоносова Сергей 
ЧУРКИН, Михаил АНДРЕЕВ, 
Иван БРАТУШЕВ, Александр 
ДУБИНИН, Мария БЕДНАР-
ЧИК, Мария НОВИКОВА, 
Мария СТЕПАНОВА, Ната-
лья ЛАТУХИНА, Татьяна БО-
ЧЕНКОВА и приглашенный 
северодвинский актер Вла-
димир КУЛАКОВ. Репетиро-
вали в свободное от основ-
ной работы время – иногда 
далеко за полночь. Первый 
спектакль состоялся в зале 
САФУ, а в мае они показали 
Вампилова широкой публике 
в арендованном зале АГКЦ.

«Мы сделали все, что-
бы зритель пошел на спек-
такль, – вспоминает Дунаев. 
– И большой зал был полон. 
Интерес к драматическому 
искусству не утрачен. Четы-
ре театра для такого города, 
как Архангельск, – мало. Их 
может быть больше, и долг 
нашего областного мини-
стерства культуры – обе-
спечить свободу выбора в 
работе над репертуаром. Я 
отказываюсь понимать си-
туацию, когда во главе теа-

тра становится приехавшая 
из Котласа Елена ШИТОВА 
и заявляет, что наша «Жизнь 
господина де Мольера» по 
роману Булгакова – это «не-
своевременный спектакль». 
Видимо, она усмотрела в из-
вечной теме противостоя-
ния власти и художника па-
родию на наш конфликт с 
областной администраци-
ей. Если раньше театраль-
ная цензура имела идео-
логическую природу, то те-
перь нелепые запреты исхо-
дят неизвестно откуда»,

Иногда сценическое дей-
ствие не просто высвечива-
ет сатирические явления по-
вседневности, но и предвос-
хищает некоторые события 
– так, что уже не поймешь, 
что первично и что вторич-
но. Незадолго до очередной 
смены власти в театре дра-
мы поставили спектакль «Го-

спожа министерша» по пье-
се современного сербско-
го драматурга Бронисла-
ва Нушича. Теперь наибо-
лее ироничная часть публи-
ки называет главную роль, 
блестяще сыгранную Люд-
милой БЫНОВОЙ, прообра-
зом жены губернатора Та-
тьяны ОРЛОВОЙ, всерьез 
взявшейся за управление 
культурой.

Уследить за кадровыми 
перестановками в област-
ном театре драмы за послед-
ние шесть лет было сложно, 
а найти в них какую-либо 
логику невозможно. Дуна-
ев угодил в эпицентр. Часть 
пресловутого «золотого па-
рашюта» – десяти миллио-
нов компенсации за уволь-
нение с должности заме-
стителя театра, полученных 
по суду, – он вложил в пре-
мьеру «Четвертого театра». 
Сейчас труппа штудирует 
Островского и Чехова. В но-
вом сезоне запланированы 
три взрослых спектакля: «Не 
все коту масленица», «Бан-
крот» и «Дядя Ваня». 

Актеры и режиссеры 
«Четвертого театра» заста-
ли время, когда театраль-
ное движение, набиравшее 
силу, отказывалось от ав-
торитарной модели управ-
ления. Многие из них в ран-
ней юности испытали мощ-
ное воздействие архан-
гельской театральной сре-
ды конца XX века, когда све-
жие веяния перемещались 
с площадки на площадку. 
Они предпочитают игровой 
принцип DOOM, основан-
ный на общении равного с 
равным, как более плодот-
ворную форму взаимодей-
ствия, которая была небез-
успешно испытана в Архан-
гельском областном театре 
драмы до 2012 года.

Полную версию 

интервью читайте 

на сайте bclass.ru

Культура
Подмостки: Драматургия возвращается во Дворцы культуры CLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – 
бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ

 ■ ООО ЮК «Союз-Консалтинг» (г. Смоленск, ул. 2-я линия Крас-
ноармейской Слободы, д. 3, ИНН 6731044540) – Организатор торгов (ОТ) 
сообщает о том, что повторный аукцион по продаже имущества ООО 
«Севинвест» (г. Архангельск, ул. Учительская, д. 73, ИНН 2901150767 ОГРН 
1062901059407), назначенный на 10.00 17.08.16, признан несостояв-
шимся в связи с отсутствием заявок. В связи с этим ОТ проводит на элек-
тронной площадке ЗАО «Центр дистанционных торгов» www.cdtrf.ru от-
крытые торги в форме публичного предложения по продаже следующе-
го имущества: Лот 1. Доля 27/420 в праве общей долевой собственности 
на административное здание, этажность 2, расположенное по адресу: Ар-
хангельская область, г. Онега, пр. Кирова, д. 148, общей площадью 533,3 
м2. Начальная цена (НЦ) 352277,54 р. Цена снижается на 10% от НЦ каж-
дый 5-й календарный день. Количество периодов торгов – 8. Минималь-
ная цена продажи 30% от НЦ. Срок приема заявок с 03.10.16 по 17.11.16 
до 14.00. Заявка на участие в торгах представляется в виде электронного 
документа, подписанного ЭЦП, в порядке, предусмотренном Регламентом 
электронной площадки. Требования к оформлению заявок и прилагаемым 
документам в соответствии с п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)». Задаток в размере 15 % от цены предложения вносится на р/с 
ОТ №40702810843000000669, ИНН/КПП 6731044540/673201001, в Смолен-
ском РФ АО «Россельхозбанк», г. Смоленск, Кор/с 30101810500000000776, 
БИК 046614776. Победитель – участник торгов, который представил в уста-
новленный срок заявку, содержащую предложение о цене, которая не ниже 
начальной цены продажи лота, установленной для определенного пери-
ода проведения торгов. Если поступило несколько заявок, победитель – 
участник, предложивший максимальную цену, если предложения равные, 
победитель – участник, который первым представил заявку. С даты опре-
деления победителя торгов прием заявок прекращается. Победитель за-
ключает договор в течение 5 дней с даты получения предложения конкурс-
ного управляющего. Оплата по договору – в течение 30 дней со дня под-
писания договора вносится на расчетный счет, указанный в договоре. Для 
ознакомления с имуществом необходимо связаться с конкурсным управ-
ляющим по телефону 8-902-286-02-05. Справки по тел. 8 (4812) 38-81-75 
e-mail: s-cons@yandex.ru.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимости 
для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ квартир, 
комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, http://vk.com/
club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому подавше-
му заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предоставляется 
персональная скидка до 26% на покупку стройматериалов и предметов 
интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для по-
купки по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экспертное за-
ключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, соо-
ружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Внесе-
ние изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование переплани-
ровок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Труппа как 
сообщество 
равных
Если заходит речь об архангельской сцене, 
то в поле зрения слишком часто попадают 
не удачные премьеры, а непрерывные 
конфликты в областном театре драмы. 
И это как минимум печально. Начало осени – 
самое время задуматься на эту тему. 

ЦИТАТА

Александр ДУНАЕВ: 
«Интерес к драматическому искусству не утрачен, 
недооценивать архангельскую публику – значит разрушать 
культурную среду, которая складывалась долгие годы. И даже 
четыре театра для такого города, как Архангельск, – мало».

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе не то-
ропитесь принимать 

решения, чего бы они ни ка-
сались. Если в отношениях 
с вашей второй половинкой 
все зашло в тупик, не ищите 
виноватых. Лучше попытай-
тесь вместе найти выход из 
сложившейся ситуации. 

ТЕ ЛЕЦ. Личная 
жизнь в предстоя-
щие семь дней при-

готовит вам много сюрпри-
зов. Счастливый случай по-
дарит встречу с интересным 
человеком. Знакомство 
плавно перерастет в роман-
тические отношения, а со 
временем, возможно, и в 
семейные. 

Б ЛИЗНЕ Ц Ы. В 
б л и ж а й ш и е  д н и 
ваша расточитель-

ность одержит верх над бе-
режливостью. Поэтому по-
сле череды крупных трат 

придется перейти в режим 
строгой экономии.

РАК. С понедель-
ника вас ждут не тру-
довые будни, как вы 

думаете, а сплошные роман-
тические знакомства. При-
дется быстро менять ранее 
намеченные планы, но это 
того стоит! Можете раство-
риться в чувствах.

ЛЕВ. На будущей 
неделе велика веро-
ятность совершить 

ошибки. Будьте готовы их 
признать и вовремя испра-
вить. С близкими людьми 
могут вспыхивать ссоры 
буквально на ровном месте. 
Лучше, если вы первым бу-
дете идти на уступки. В де-
ловых поездках и команди-
ровках будьте внимательны 
и осторожны.

ДЕВА. Грядущая 
неделя порадует вас 
легкостью в обще-

нии с людьми. Взаимоотно-
шения в семье и на работе 
наладятся, благодаря чему 
вас не будет покидать хоро-
шее настроение. Выходные 
дни проведите за городом. 

ВЕСЫ. Начало не-
дели может оказать-
ся для вас не слиш-

ком разнообразным и бога-
тым на события периодом. 
Это время больше распола-
гает к логическому заверше-
нию ранее начатых задумок, 

чем к началу новых проек-
тов. Переложите часть дел и 
своих обязанностей на пле-
чи коллег или подчиненных. 
К новым знакомствам сле-
дует отнестись с некоторой 
долей осторожности.

СКОРПИОН. В ва-
шей жизни наступил 
спокойный период. 

Наслаждайтесь им, ведь со-
всем скоро могут начаться 
перемены. В отношениях с 
давними деловыми партне-

рами проявите терпение – 
только так удастся избежать 
конфликтов. Нелегко при-
дется и с соседями по даче: 
лучше игнорировать все их 
попытки вас зацепить.

СТРЕЛЕЦ. Любые 
дела, за которые вы 
возьметесь в бли-

жайшее время, будут под-
держаны вашими близкими 
людьми. Действуйте энер-
гично и целеустремленно, не 
боясь критики. Но, увлек-
шись «прожектами», не забы-
вайте о финансовой сторо-
не, чтоб не влезть в долги.

КОЗЕРОГ. На буду-
щей неделе на пер-
вый план выйдут ма-

териальные проблемы. Не 
стесняйтесь обращаться за 
помощью к друзьям – долг 
вы сможете вернуть очень 
быстро. Пришло время заду-
маться о крупных покупках и 
расширении бизнеса. Но пе-

ред этим тщательно проду-
майте все до мелочей.

ВОДОЛЕЙ. Пред-
стоящая неделя бла-
гоприятна для прояв-

ления инициативы на работе. 
Ваши идеи будут поддержа-
ны большинством ваших кол-
лег. Ближе к выходным вы мо-
жете почувствовать навалив-
шуюся усталость. Не прене-
брегайте витаминами и боль-
ше отдыхайте.

РЫБЫ. Вы стали 
более дружелюбны, 
терпимы к окружаю-

щим. Коллеги больше не вы-
водят из себя, а многочасо-
вые пробки не кажутся кон-
цом света. Все просто: вы 
влюблены! Причем объект 
вашей страсти отвечает вам 
взаимностью. Скоро вы пой-
мете, что не можете жить 
друг без друга.

Астролог 

Марианна ГОНЧАРОВА 

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 5–11 сентября

Ветераны отечественно-
го футбола в составе сбор-
ной России боролись за ку-
бок «Дервиша» со сборной 
Архангельской области, ка-
питаном которой стал за-
меститель губернатора по 
внутренней политике Алек-
сей АНДРОНОВ.

Перед матчем гости – 
именитые спортсмены Алек-
сандр ПАНОВ, Ахрик ЦВЕЙ-
БА, Сергей ГОРЛУКОВИЧ, 
Александр МИРЗОЯН, Олег 
КАРНАУХОВ и другие – про-
вели мастер-классы для 
воспитанников футбольных 
секций из Архангельска и 
районов области. 

«75 лет назад в наш го-
род пришел первый север-
ный конвой под кодовым на-

званием «Дервиш»: это было 
начало великой эпопеи, – от-
метил во вступительной речи 
глава МО «Город Архан-

гельск» Игорь ГОДЗИШ. 

– Корабли приходили в Ар-
хангельск, где их встреча-
ли измученные войной, го-
лодные люди, которые, не-
смотря ни на что, обеспечи-
вали приемку каждого суд-
на; ни один груз не пропал. 
И даже в эти суровые годы 
спорт оставался важной ча-
стью жизни людей и страны. 
В редкие часы досуга жители 
военного Архангельска нахо-
дили в себе силы и стремле-
ние играть в футбол. В архи-
вах сохранилась информа-
ция о товарищеской встрече 
между советскими и англий-

скими моряками: она состо-
ялась 14 сентября 1944 года 
и завершилась победой ко-
манды полковника Логинова. 
Мы помним историю и зна-
ем, что наш Архангельск не 
сломать! С такими людьми 
можно достичь каких угод-
но результатов!».

В первом тайме гости 
взяли инициативу в свои 
руки и открыли счет. Во вто-
рой половине матча благо-
даря бурной поддержке бо-
лельщиков и певца Сергея 

КРЫЛОВА, выступившего 
комментатором, команда 
Архангельской области вы-
рвалась вперед. На послед-
них минутах второго тайма 
сборная России уравняла 
игровую ситуацию: матч за-
вершился со счетом 4:4. 

«И здесь, и в целом 
празднование 75-летия 
«Дервиша» было подготов-
лено очень хорошо, – по-
делился своими эмоция-
ми Игорь Годзиш. – Наше-
му городу такие мероприя-
тия нужны как воздух. Они 
работают на увеличение 
привлекательности горо-
да, в том числе и для ино-
странных туристов. Но са-
мое главное для меня – впе-
чатления ветеранов. На мой 
взгляд, и наши, и иностран-
ные участники событий тех 
времен остались довольны 
организацией торжеств».

Несмотря на ничью, ку-
бок решено было отдать 
сборной России – по зако-
ну гостеприимства. 

Ирина ФОКИНА

Событие: В Архангельске прошёл матч с участием звёзд футбола

Восемь забитых мячей за «Дервиш»
В суровые военные годы советские и 
британские моряки, летчики находили 
редкие часы для спорта: устраивали 
товарищеские соревнования по футболу. 
В память об этом и в честь 75-летия прихода 
первого союзного конвоя в Архангельск 
на стадионе «Труд» прошел матч «Дервиш – 
звезды футбола».

На трибунах стадиона «Труд» за исход матча 

одинаково переживали и глава Архангельска 

Игорь Годзиш, и юные любители спорта.
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